

Corrigé sur les cartes de la Guerre Froide.

1-Quels sont les pays alliés de l'URSS en Europe et en Asie ? De quelles couleurs sont-ils représentés ?
Les pays alliés de l'URSS en Europe sont les pays d'Europe de l'Est : RDA (Allemagne de l'Est), Pologne, Tchécoslovaquie, Hongrie, Roumanie, Bulgarie, Albanie. Ce sont les pays que l'URSS a délivrés de l'occupation nazie durant la Seconde guerre mondiale. Ils en ont ensuite pris le contrôle en mettant des communistes au pouvoir. Ils sont représentés en rouge. Ses alliés en Asie sont la Mongolie, la Corée du Nord, la Chine, et le Nord-Vietnam, ils sont représentés en rose/rouge pâle.

Attention à bien répondre à toute la question : alliés en Europe/alliés en Asie/couleurs

2-Qu'est-ce que l'OTAN ? De quelle couleur sont représentés ses membres ?

L'OTAN est l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord, c'est une alliance militaire qui regroupe les États-Unis et leurs alliés, ses membres sont en bleu foncé sur la carte. En clair, ces pays s'engagent à se défendre les uns les autres s'ils sont attaqués par les Communistes, et en particulier les USA s'engagent à défendre les pays d'Europe s'ils sont attaqués par l'URSS.

Remarque 1 : l'OTAN existe toujours aujourd'hui

Remarque 2 : l'URSS avait également sa propre alliance militaire, appelée le Pacte de Varsovie.

3-Dans quelles régions du monde se situent les pays membres de l'OTAN ?

Les pays de l'OTAN se trouvent en Amérique du Nord, au Moyen-orient et en Europe de l'Ouest.

Régions du monde = des continents et parties de continent.

4-Citez d'autres alliés des États-Unis.

Les États-Unis ont également d'autres alliés qui ne sont pas membres de l'OTAN, comme la plupart des pays d'Amérique latine (Mexique, Brésil...), le Japon, l'Australie, l'Irak, l'Iran...

5-Citez des crises de la Guerre froide.

On retient trois grandes crises de la Guerre froide :

- Les crises de Berlin, en 1948-49 puis en 1961
- La Guerre de Corée (1950-1953)
- La crise de Cuba (1962)

Une crise est un moment de grande tension, voire de guerre, un moment où ça va vraiment très mal entre les 2 blocs. À d'autres moments les relations peuvent être meilleurs, plus calmes.

6-D'après la carte 1, expliquez précisément ce qu'est le « rideau de fer ». Le Rideau de fer est le nom qu'on a donné à la frontière qui coupe l'Europe en 2, et qui sépare les pays alliés de l'URSS à l'Est et les pays de l'Ouest plutôt alliés aux États-Unis. C'était une frontière difficile à franchir pendant toute cette période.

7-Comment le monde est-il représenté sur la carte 2 ? à votre avis quel est l'avantage de ce type de carte ?
Dans nos cartes habituelles, c'est comme si on voyait le monde de face, on se met face à l'Equateur. On a l'Amérique d'un côté, l'Asie de l'autre, l'Europe et l'Afrique au milieu. On a l'impression que l'Amérique et l'Asie sont très loin l'une de l'autre, aux deux bouts du monde.

On a ici une carte en projection polaire, cela veut dire qu'on a mis le pôle nord au centre de la carte et tous les continents autour. L'avantage de cette forme de carte est qu'elle montre mieux que le monde est rond, elle permet mieux de voir où sont les continents les uns par rapport aux autres, surtout vers le Nord. Sur une carte classique, on a l'impression que le continent américain et l'URSS sont très éloignés, car ils sont chacun à un bout de la carte. Ici, on voit bien qu'ils sont en fait très proches, et ne sont séparés que par l'océan arctique. Ils se touchent presque du côté du Canada et de la Sibérie.

8-Pourquoi les Soviétiques se sentent-ils encerclés ?

Grâce à cette carte, on peut mieux comprendre pourquoi les Soviétiques se sentent encerclés. L'URSS et ses alliés forme un bloc compact, qui est presque totalement entouré de pays alliés des États-Unis, qui peuvent même l'empêcher d'accéder facilement aux mers et aux océans.